

Lanaudière, de Gaspé, sortant des retranchements, qui fondent sur le flanc de l'ennemi comme une avalanche. En même temps le feu de front redouble. Lévis reçoit deux balles dans son chapeau. Montcalm semble invulnérable, et combat comme le dernier de ses soldats dont il enflamme le courage jusqu'à l'héroïsme. Enfin, assaillis de face et de côté, décimés et sanglants, les preux écossais reculent; les deux colonnes anglaises se reforment un peu plus loin, font une tentative au centre contre Royal-Roussillon et un dernier effort à gauche. Mais elles sont repoussées partout. Deux de leurs régiments se fusillent même dans la fumée, ce qui achève de jeter la confusion au milieu d'eux. A sept heures, toute l'armée d'Abercromby est en pleine retraite vers la Chûte. Près de deux mille Anglo-Américains gisent au pied de ces retranchements pourtant si fragiles.

“Quelle joie immense envahit nos cœurs! Quelles actions de grâce nos âmes adressent au ciel! Quelle ivresse rayonne sur le front de nos généraux et du plus humble soldat!”

“Accompagné de M. de Lévis, M. de Montcalm parcourut nos lignes qui retentissaient d'acclamations délirantes, et, par son ordre, on distribua aux soldats vainqueurs de la bière et du vin.

“Il était impossible de songer à poursuivre 14,000 hommes, quelque grande que fût leur dé-